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天空城天空城天空城天空城市为什么市为什么市为什么市为什么

北京清华同衡规划设计研究院 北京清城华筑建筑设计研究院

徐 珂

2012 年 6 月 5 日晚，远大可建与长沙市望城区人民政府签订 J220 项目(即天空城市项目)
战略协议。当时，天空城市项目多家用材供货方逐一与远大可建签约。据悉，天空城市是集住
宅、酒店、学校、医院、写字楼等多种业态于一体的 220 层综合大楼。其净占地面积为 30 亩，
总投资不低于 40 亿元，规划楼高 838 米，比迪拜塔高 10 米，建设周期仅 7 个月，技术核心是
全钢结构模块化建造。

我的了解是，天空之城采用钢束筒结构体系，在美国西尔斯大厦就采用该种结构体系，建
成于 1974 年，只不过没建这么高而已。天空城市的高宽比不超过 7.0，从概念上比较敦实，但
是中间那个所谓通天的汽车坡道无柱空间，将楼板无情地豁开一个大口子，似乎不太爽。另外
这就不会有堵车问题？描述的前景太美好，一定有巨大的问题在等着解决。
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我个人不能理解，复杂的天空城市，何以像远大所说的这样以中低价位建成，这两者有什
么本质区别？

我经常搞不清楚，设备专业说的各种通风系统优缺点到底是好还是坏，我唯一能确定的是，
除非是没得选择，大家才喜欢在健身房里运动，鬼才知道那里的环境适不适合人体健康需要。

下面才是我要说的正题：

一
从技术角度来看，所有的建筑设计都要符合国家规范制定的设计标准，或者是在规范的基

础上提出安全的设计目标，因此，楼层高低并不是判断结构安全的标准，楼层越高意味着设计、
施工、使用难度更大，只是人类的技术是否已经达到建造相应高度的标准而已，例如古埃及工
匠已经将金字塔建到 137 米高度，此后人类直到 1889 年才建成超过其两倍高度的埃菲尔铁塔，
高度达到 324 米，这两个标志物还不是人类生活使用的建筑物，到 1930 年建成的帝国大厦高
381 米，保持世界第一高度长达 40 年，911 事件后再度成为纽约第一高楼。那么中国如火如荼
地进行超高层建设，实际上大多数的超高层高度还没有帝国大厦高。从 1930 年到现在，我们
感觉科技在飞速发展，但超高层的技术发展是比较缓慢的，一方面受制于建筑材料、结构受力
等方面的限制，另一方面受制于经济投入产出比，技术力量在经济力量面前永远是第二位的，
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如果建成的超高层不能长久地产生正的经济效益，那么在经济力量上就会制约超高层的建设和
发展。

在技术上建成 800 米高的房屋并不是难题，技术的难度在于如何在有限的楼层面积上给使
用者留出更多的使用面积，也就是减少支撑房屋的结构构件面积，这个面积越小，经济效益越
好，建成 800 米的超高层需要很大的支撑构件面积，如果往大面积去做很容易设计，往小面积
做才能体现结构技术水平，像朝鲜的柳京饭店高度 330 米，落地面积非常大，相对而言是个结
构受力效率低下的设计案例。以长沙天空城市来分析，建筑高度 838 米，建筑面积 120 平米，
容纳 3 万人使用，在创造奇迹的同时，我们应注意其人均建筑面积为 40 平米，并不是可使用
面积，绝大部分面积被支撑构件、交通面积、设备管线所占据，试想一下，如果建低层建筑，
人均 40 平米，使用面积会达到 30~35 平米，相比之下，哪种建筑更符合人居生活的房屋？

设计上追求结构效率高的情况下，各国对设计都有严格的国家或行业设计标准，我国在《高
层建筑混凝土结构技术规程》中，建议房屋的最大适用高度是 300 米，像长沙地区为抗震设防
烈度 6 度区，建议高度是 280 米，而北京地区为抗震设防烈度 8 度区，建议高度是 170 米，这
是从我国的经济和技术水平出发制定的建议，多数建筑按这个标准控制高度，可以很好地获得
技术与经济的平衡，超过规范建议高度时，我国实行超高超限审查制度，除满足规范的主要要
求外，由超限专家委员会对项目进行安全评估，包括对场地、地基基础、结构形式、竖向承载、
风荷载、地震作用、施工阶段等多方面的安全讨论和设计标准制定，结构安全设计具有归一性
特点，无论采用何种方案，都要经得起各方对安全性的拷问，事实上国内已建成或正在建设中
的超高层建筑，都走这个流程，多数项目在后期将设计理念、方法、主要数据形成文字资料公
布在结构文献中，供大家学习和探讨。每个项目在设计完成后施工进行前，还要经过住建部要
求的施工图设计审查工作，检查各项指标是否符合国家规范要求和超限审查制定的标准，图纸
中未达到标准时，仍需设计单位修改设计直到合格，下发审查合格单后方可指导施工。从汶川
地震和芦山地震的震害表现来看，我国的设计标准和设计审查制度对保证建筑安全是非常有效
的技术手段。如果规避这些有利于建筑安全的检查手段，并不是很好的选择，另外中国幅员辽
阔，超限审查并不是固定人员参加，参加审查的人员经验和专业背景也很重要，在某些情况下，
建设方为了顺利通过审查，安排有利项目的人员进行评审，这也会导致审查结果出现差异。

二
预制技术并不是一项建筑革命，是施工的一种手段选择，埃及人建造金字塔就是采用预制

技术，在生产地将石块加工好，运到场地安装到预定位置，最后形成金字塔成品。我国在上世
纪 50 年代就开始发展工厂预制技术，很多宿舍、工厂都是采用预制技术建成的，全国有很多这
类建筑还在使用中，这种技术持续到 90 年代，农村人口进城务工，工地现浇成本低于预制安装
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成本，因此预制技术在经济力量的打击下，生产范围逐步萎缩，目前预制混凝土技术主要用于
桥梁建设中。但是从长远发展看，人工成本逐步抬升，必将推进建筑施工生产方式发生改变，
在日本、美国工程预制、现场安装的生产方式很普遍。

预制技术在直接成本上不见得比现浇技术节省，但是它可以有效减少材料浪费、现场湿作
业、粉尘污染、现场工人数量等，在技术上对产业工人有更高的能力要求，不再是简单的招聘
一个农民工就可以上岗工作。

预制技术对生产精度要求有质的变化，例如现浇技术可能是厘米级精度，预制安装精度可
能是毫米级精度，这对结构设计、施工管理和质量监督都提出更高的要求，这也是为什么日本
的预制技术一直走在世界前列的原因，日本的建设公司推行规划、设计、施工、质监一条龙服
务的理念，各个环节都处于同样的认识标准上，生产出来的产品很容易达到与现浇技术标准一
致的建筑物，因此推行预制技术必然是建立在一个统一框架下的建筑模式，因此远大提出的生
产模式是建筑行业的发展趋势，值得称赞。

钢结构设计和施工更接近于预制技术，钢材生产和加工在工厂里完成是最经济的生产方式，
在建筑行业对预制技术的争论主要集中在混凝土方面，例如汶川地震中，由于当地对连接技术
不重视，导致大量预制混凝土楼板在地震中直接脱落造成人员伤亡，预制板本身没有问题，施
工中人的因素将好东西变成伤人的凶器。设计理念上要求连接部位要强于被连接的构件，实际
上连接的部位很薄弱，地震发生危险就难以避免，因此，无论采用何种技术，必须是以安全为
前提，不以安全为前提谈技术先进都是炒作行为。

三、
人类的探索能力会支持结构工程师不断挑战建设高度，800 米的高度肯定不是结构设计的

极限，无论是工地现浇技术还是“搭积木”预制安装技术都会从不同的技术方法支持高度的需
求，多数建筑的完成都是由两种施工方式组合而成的，纯粹的单一技术并不能很好地解决建设
房屋的需求，只是两者所占比例在不同项目中有所不同而已，例如日本转配式住宅，其地上部
分预制装配率可以达到 80%以上，预制装配率高低决定建筑商生产方式的变化，不能简单的说
一个项目中有几类构件采用预制技术，就可以宣称自己预制技术先进，技术的先进并不体现在技术的先进并不体现在技术的先进并不体现在技术的先进并不体现在
何种方式上，而是体现在建筑品质上，体现在是否以人为本的理念上！何种方式上，而是体现在建筑品质上，体现在是否以人为本的理念上！何种方式上，而是体现在建筑品质上，体现在是否以人为本的理念上！何种方式上，而是体现在建筑品质上，体现在是否以人为本的理念上！

房屋高度最大的风险来自于现有能力是否真正支持对高度的梦想，如果说以前建成过一层
楼，后来有能力建成二层楼，然后又建成三、四、五层楼，如果简单这样推理的话，美国人在
80 年前建成帝国大厦，现在就应该建成一个直登月球的高楼！人类建筑历史上很多建筑物在没
有建成以前就已经倾斜或倒塌，那是因为当时的工匠没有更多的力学知识来数据化判断结构的
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安全性，只能以经验来判断房屋高度的可能性，但是现代技术已经帮助建筑师和结构工程师以
数据化方式，在房屋的构想阶段，就可以判断建筑的安全性，在技术上保证建设和使用阶段是
安全可靠的！现代社会也不允许按古人的经验的方式去建一栋安全性没有把握的超高层，因为
高度越高其灾难性更大。

世界各种高楼，在设计和施工阶段可能有些技术是处于保密状态，这涉及技术领先问题，
但是大的设计方案和建设思路是公开的，结构安全的特殊性决定着让更多的技术人员帮助发现
安全缺陷是非常必要的。超高层设计与施工是系统性工程，需要有合理的规范和建设周期，拿
质量和时间赛跑是件很可怕的事情。

四、
业内评价在媒体和网络中都可以看到，质疑的声音很多，主要是该项目的公布资料太少，

很多信息很模糊，例如宣称天空城市创造中国超限评审最快时间记录(7 个月)，这点就很值得回
味，为什么全球最高的建筑、创造施工新技术的项目，其超限评审的时间会比很多低矮的高层
还要快？是其它项目更难以审查，还是天空城市的安全性已经无可挑剔？这种质疑似乎从来没
有过明确的解释，给人更多的是扑朔迷离最后放卫星的态势。北京清华同衡规划设计研究院院
长尹稚说：远大用的这套建造技术在国际上没有先例，承诺造价相对又是非常低的，只有两种
可能，要不就是他在建造技术上有惊世之举，有非常邪门的突破，要不就是一个骗局。


